

隨想

争いとそれぞれの正義

～人間社会の中で、互いを守り合い、リスクペクトし合うことの重要性～

先週末に、宮崎駿の、監督によるアニメDVD『もののけ姫』を久しぶりに観た。このビデオは二〇〇〇年に著者がコペンハーゲン大学の獣医学部、アンドリュー・ミキ・ボヤーセン教授当時准教授のお宅を訪ねた時に、日本のアニメが大好きな教授の長女に、土産として持つていったモノである。上映されたとき妻と見に行つたこともあり（一九九七年）、好きなアニメの一つでもあった。宮崎駿氏によるアニメの特徴は『本質的な悪人がいない』点である。この視点についてはあとで述べることにして、ご存じない方に少し筋を紹介する。

ているようであるので、取りあえずは戦国とする。また、主人公は北の地に住むエニシの長一族に連なる『アシタカ』という少年と、山の獣たち（イノシシ、山犬）に育てられた（と思われる）娘『もののけ姫』である。少年アシタカは、村を襲ったタリ神と呼ばれる化け物を退治したが、右腕に死の呪いを受けてしまう。その正体は、鉄の礫（つぶて・弾丸）を撃ち込まれ、人への憎しみからタリ神と化した巨大なイノシシだった。アシタカは呪いを解くため村を出て、西の地へ向かう。旅の末、岩のようなタタラ場へたどり着く。そこを治めている女長工ボシは、タタラを踏んで鉄を作り、また火砲（石火矢）を村人に作らせて、鉄を狙う地侍たちや山に住む“もののけ”から村を守っていた。イノシシに鉄

の礫を撃ち込みタタリ神としたのもエボシだ。エボシたちには鉄を作るために自然を破壊している自覚はあつたが、シン神の力を借りたものだけ達を敵としていた。そのエボシの命を狙うのが“もののけ姫”。正体は山犬に育てられた人間の娘（サン）である。窮地に陥ったサンを救うためアシタカは瀕死の重傷を負ってしまう。サンはアシタカをシン神（生・死を司る神）の力で傷を癒し……物語は進んで、最後にはエボシは森の生き物と共生しながら生きるすべを探すことで物語は結ばれる。

利害が対立する集団の利益を守り、相手に対して譲ることのない対立でお互いが殺し合ひ争いに発展していく。 ウィキペディアで『もののけ姫』を調べると、物語を通して氏が何を訴えようとしているのかを細かく解説している記述もある（著者は通読してしかりと思う）。

世の中の常で、それぞれの正義がぶつかり合い、さかいとなることは多い。その時、よくある感情は『自分は正しい。正しい考え方・行動に正対する事象は誤り、もしくは悪である』と決め付けてしまいがちなわがままなモノである。利害が対立するとき、とくにこの傾向は強くなる。

新潮新書に『もつと言つてはいけない 橘玲著』という本がある。

著者の好きな作家の一人で、その辛辣な諷刺にはつなずける事柄が多い。前書きで『日本人は世界でもっとも自己主義化された特別な民族』とあり、彼自身この書物について『これは不愉快な本だ。だから気分など二日も立つて、人は読まない』

よく「一日も経れない間に人は読むのをやめた方がよい」と前著『言つてはいけない残酷すぎる眞実』の冒頭に書いていたが、続編のこの書物は『もうと不愉快な本』に違いない、と思われるが著者の心するところは『言つてはいけない』とされることを真剣に考えよう、というところにある、と紹介している。ざつと目次を見ても気になる項目が多い。そのいくつかを拾つてみよう。

この『もうと言つてはいけない』といふこの書物の「先進国の人成人の半分はかんたんな文章が読めない」という項を参考にすれば、二十一世紀のアメリカでは、成人人口約二億一、六〇〇万人のうち、難しい文章を読めない人が約九一〇〇万

- 日本人の三分の一が日本語を読めない?
- 先進国の成人の半分はかんたんな文章が読めない?
- 知識社会に適応できるのは全体の割
- 差別とは合理的に説明できないこと
- 凶器への投資効果は年率一〇%
- 先進国の知能は低下しあげて

人が 地図や図表を理解できない人が約七三〇〇万人、コンピュータを使つた作業ができない人が約一億二、〇〇〇万人もいて、すべての点で優秀と評価された人は成人人口のおよそ三三%（二、八〇〇万人）程度だ。その他の八七%（約一億九〇〇〇万人）は、程度の差はあれ適応に何らかの困難が生じていることになる。

がちである。

その昔、公務員であった当時のこ
とである。勤務する研究所へアジア
系の大学卒業生が、数か月鶏病を
学びにきたことがある。彼は日本
語が堪能である上、大学で優秀な
成績を修めていたし、学ぶ姿勢も
真摯なものであつた。

その職場に、現業を担う立場の
中年現業員が勤めていたのだが、《日

やすいことからあまり主張されない（ようすに著者には感じられる）。現実の社会には、こうした能力差を内に秘めて雑多な人々が生活している。

社会では、このような差がさまざまの能力差となって表れるため、『ヒエラルキー（階層構造）』を形成する。組織には、人間の尊厳という原則的な基準とは別構造な二角構造が形成される。経済社会でも同様である。

ここで起きがちな現象は、上位から下位への蔑視（差別）である。忌むべきこの意識は上位に位置することから出る自意識が『うぬぼれ』へと発展し、そうでない位置付けの

本語の巧みな研修生が日本人でない》とわかつたとき、著者に彼のことをあたかも自分より劣った者であるかのように、軽蔑した語調で研修生についての陰口を言うのを聞いたことがある。これまでの人生で数少ない《極めて不愉快な出来事》のひとつとして記憶している。この出来事のような差別感は、能力差ではもつと根拠を持つて現れる可能性があるだろう。

しかし、シンギュラリティ時代になれば、中途半端な能力はA-Iに無視され、無能力者に分類されよう。いわゆるA-Iに仕事を奪われる層に繰り込まれる。

効率だけではない、人間の尊厳を

がちである。

その昔、公務員であった当時のこ
とである。勤務する研究所へアジア
系の大学卒業生が、数か月鶏病を
学びにきたことがある。彼は日本
語が堪能である上、大学で優秀な
成績を修めていたし、学ぶ姿勢も
真摯なものであつた。

その職場に、現業を担う立場の
中年現業員が勤めていたのだが、《日

本語の巧みな研修生が日本人でない》とわかつたとき、著者に彼のことをあたかも自分より劣った者であるかのように、軽蔑した語調で研修生についての陰口を言うのを聞いたことがある。これまでの人生で数少ない《極めて不愉快な出来事》のひとつとして記憶している。この出来事のような差別感は、能力差ではもつと根拠を持つて現れる可能性があるだろう。

しかし、シンギュラリティ時代になれば、中途半端な能力はA-Iに無視され、無能力者に分類されよう。いわゆるA-Iに仕事を奪われる層に繰り込まれる。

効率だけではない、人間の尊厳を

(株)PPQC研究所
加藤 宏光

利害が対立する集団の利益を守り、相手に対して譲ることのない対立で、お互いが殺し合つ争いに発展していく。

「ウキヘテハモノノイハ」を調べると、物語を通して氏が何を訴えようとしているのかを細かく解説している記述もある（著者は通読してしかりと思つ）。

世の中の常で、それぞれの正義がぶつかり合ひ、さかいとなることが多い。その時、よくある感情は『自分は正しい』。正しい考え方・行動に正に対する事象は頗る、ちくは

悪である』と決め付けてしまいか
ちなわがままなモノである。利害
が対立するとき、とくにこの傾向
は強くなる。

新潮新書に『もつと言つてはいけ
ない 橘玲著』という本がある。